

Tercer grado

Guanajuato

La entidad donde vivo



Aprendizajes esperados

Ordena cronológicamente acontecimientos que transformaron la entidad desde el México independiente a la Revolución Mexicana. Reconoce cambios territoriales y las ciudades importantes de la entidad de 1821 a 1920.

Guanajuato en los primeros años de la Independencia

La Independencia de México se consumó después de 11 años de guerra, y Guanajuato, al igual que otros lugares, quedó **devastado**. Agustín de Iturbide, junto con algunos mexicanos, decidió que el gobierno más adecuado para el país era una monarquía a cargo de un rey o emperador. El trono quedó en manos del mismo Iturbide, quien se coronó en 1822. Durante el imperio de Iturbide nuestro país era más grande que ahora, abarcaba desde California, Nuevo México y Texas, en el norte, hasta Centroamérica, en el sur.

Las ciudades más grandes fueron la ciudad de México, Puebla, Guadalajara, Querétaro y Guanajuato. El Congreso Constituyente **promulgó** la primera Constitución para México en 1824; en representación de Guanajuato asistieron los

diputados, José María Esquivel y Domingo Chico, entre otros. La forma de gobierno que se estableció fue la República, que quedó dividida en estados, y uno de ellos fue Guanajuato, que en 1826 **emitió** su Constitución local. En el país se convocaron elecciones para elegir al primer presidente de México. Guadalupe Victoria obtuvo la mayoría de los votos y asumió la presidencia.

Carlos Montes de Oca se convirtió en el primer gobernador de la entidad. Durante su gobierno se conmemoró por primera vez el grito de Miguel Hidalgo en la congregación de Dolores, que se convirtió en villa y cambió su nombre por el de Dolores Hidalgo; por otro lado, la villa de San Miguel se convirtió en ciudad, llamándose San Miguel de Allende.



El territorio de México en 1821.

Liberales y conservadores en la entidad



El territorio de México en 1836.

Durante el siglo XIX surgieron en Guanajuato y en el resto del país dos grupos políticos: los conservadores, que querían un gobierno centralista en el que la capital de la república gobernara a todos los estados, y los liberales, que proponían un gobierno federal en el que cada estado tomara sus decisiones sin la intervención de la capital.

En 1835, Antonio López de Santa Anna impuso el gobierno centralista y Guanajuato dejó de ser un estado para convertirse en un departamento, lo que limitó su soberanía: el gobernador fue

nombrado por el presidente de la república y no electo por sus ciudadanos. Esta forma de organización del estado duró 11 años. Durante el periodo de la república centralista, la provincia de Texas, al norte de México, decidió separarse y convertirse en un país independiente; Santa Anna marchó al norte para evitar la separación, pero fue inútil. Con el apoyo de Estados Unidos de América, los texanos lo derrotaron y consiguieron su independencia en 1836. Tiempo después se volverían parte de aquel país.

contenido1

En 1846, el general Mariano Salas ocupó la presidencia de México y nombró como gobernador de Guanajuato a Manuel Doblado, quien contaba con 28 años de edad. Durante este primer periodo de gobierno, Doblado restauró el federalismo y la Constitución de 1826, mejoró la educación y organizó la administración económica de la entidad.

Estados Unidos de América invadió a México en 1847 para controlar los territorios de Alta California y Nuevo México. El gobernador Doblado convocó a los guanajuatenses a unirse al ejército para defender al país. Así, aproximadamente seis mil patriotas del estado se enlistaron para ir en contra de los invasores. Las mujeres de la entidad participaron en apoyo de la defensa de la nación cosiendo la ropa para los soldados y abasteciendo a las tropas de alimentos.



Manuel Doblado contribuyó a que mejorara la educación en la entidad.



Ahora nos toca hacer

Escribe en una hoja un cuento en el que digas cómo te imaginas que fue la vida en Guanajuato durante la invasión estadounidense. No olvides ilustrarlo. Al terminar, intercambia tu trabajo con algún compañero.



1848

El territorio de México en 1848.

Para restablecer la paz, en 1848, los dos países firmaron el Tratado de Guadalupe-Hidalgo, en el que México cedió Nuevo México y Alta California a Estados Unidos de América; Manuel Doblado se sublevó contra el gobierno y se atrincheró en la ciudad de Guanajuato, pero las tropas federales, a cargo del general Bustamante, lo obligaron a rendirse.

Los conservadores llamaron a Santa Anna para que regresara a la presidencia y gobernó por última vez en 1853.



El territorio de México en 1853.

El poder de Santa Anna no tenía límites y vendió a Estados Unidos de América el territorio de La Mesilla. Los liberales, dirigidos por Juan Álvarez y

con el apoyo de Manuel Doblado, se levantaron en armas contra Santa Anna y lo obligaron a renunciar en 1855.

El gobierno de Benito Juárez

En 1858, el liberal Benito Juárez asumió la presidencia. En ese mismo año tuvo que salir de la Ciudad de México ante la llegada de los conservadores y se fue a Guanajuato, convirtiendo a la ciudad en capital de la República Mexicana; el gobernador del estado, Manuel Doblado, recibió a Juárez y los liberales y les brindó su apoyo.



Benito Juárez trasladó su gobierno a la ciudad de Guanajuato.



Batalla del 5 de mayo de 1862 (1903), José Cussachs, óleo sobre tela.

Los liberales escribieron leyes para separar a la Iglesia del Estado, para lo cual redactaron la Constitución de 1857. Para el grupo de los conservadores estas leyes no eran las adecuadas para gobernar a México, pues afectaban sus intereses, lo que generó nuevas disputas contra los liberales. Estalló una nueva guerra de 1858 a 1861, conocida como la Guerra de los Tres Años o de Reforma, pues para los conservadores estas leyes debían **derogarse**, aunque los liberales las defendían. Los liberales derrotaron a los conservadores en diciembre de 1861.

El país quedó en malas condiciones económicas, lo que provocó que el presidente Juárez dejara de pagar las deudas que México tenía con Francia, Inglaterra y España. Este fue el pretexto para que los tres países europeos invadieran México en 1862.

Manuel Doblado, quien fuera gobernador de Guanajuato y después ministro de Relaciones Exteriores durante el gobierno de Juárez, trató de negociar con los extranjeros, pero sus esfuerzos fueron en vano.

Juárez se fue a León y los franceses avanzaron a Guanajuato en 1863, encabezados por Tomás Mejía, oriundo de la Sierra Gorda, y ocuparon la entidad. Los ingleses y los españoles se retiraron, pero los ejércitos franceses avanzaron a la Ciudad de México.

El 5 de mayo de 1862, el ejército mexicano (comandado por el general Ignacio Zaragoza y el coronel Porfirio Díaz), derrotó a los franceses (batalla de Puebla), pero esto no fue suficiente y Francia se apoderó de México.



Observa y compara los siguientes mapas; a continuación escribe sobre las líneas tres diferencias que encuentres. Observa el cuaderno de uno de tus compañeros para que veas si contestaron lo mismo. Puedes ver la película *Mexicanos al grito de guerra* para conocer cómo se escribió el himno nacional mexicano.



Diferencias:

1. _____
2. _____
3. _____

En 1864, llegaron Maximiliano de Habsburgo y su esposa Carlota para instalar un imperio a favor de Francia. Los emperadores visitaron Guanajuato y recorrieron algunas ciudades como San Miguel de Allende y Dolores Hidalgo. Los liberales derrotaron a los conservadores en la hacienda del Sauz de Armenta y así los invasores salieron del estado.

Maximiliano fue derrotado en Querétaro y fusilado en 1867, con lo que se restauró el gobierno republicano de Juárez. El estado de Guanajuato quedó a cargo del general Florencio Antillón, quien durante su gobierno se preocupó por mejorar la economía y el trabajo de las minas, construyó hermosos edificios, escuelas y teatros, además de promover servicios para la población, como el drenaje y el alumbrado público.



El general Florencio Antillón fue gobernador de Guanajuato.

El Porfiriato en la entidad



Familia durante el Porfiriato.

Benito Juárez murió en 1872 y Sebastián Lerdo de Tejada ocupó la presidencia. Cuando terminó su periodo de gobierno quiso reelegirse, a lo que se opuso el general Porfirio Díaz en el Plan de Tuxtepec. Díaz lo derrotó y ocupó la presidencia de México en 1877.

Cuando Díaz terminó su primer periodo de gobierno, ocupó la presidencia el general Manuel González. Después de sus cuatro años de gobierno, González se convirtió en gobernador de Guanajuato. Porfirio Díaz regresó a la presidencia y cambió la Constitución de 1857 para permitir la reelección indefinida, así logró ser presidente de México durante 33 años.

El gobierno de Porfirio Díaz permitió que después de años de inestabilidad política y guerras se viviera un periodo de paz; llegaron las inversiones extranjeras y las máquinas impulsando la modernidad en el estado. Díaz controlaba el poder con el apoyo de los hacendados y de los extranjeros. Nombró como gobernador del estado a Francisco Z. Mena, quien defendió los intereses de los ricos hacendados a costa de los **peones** que trabajaban la tierra en las haciendas y de los obreros que laboraban en las fábricas, lo que generó un gran descontento.

El último gobernador del estado durante el Porfiriato fue Joaquín Obregón González, quien dejó el poder a la renuncia de Díaz, en 1911.



Elige a uno de los siguientes gobernadores guanajuatenses de la época del Porfiriato.

Manuel González

Francisco Z. Mena

Joaquín Obregón González

Investiga en libros o en páginas de internet algunos datos biográficos del que hayas elegido. Con la información elabora una breve biografía y escríbela en tu cuaderno. Al terminar intercámbialo y lee lo que escribió tu compañero. Compara si hay datos diferentes a los que encontraste.

La industria



Obreros de una fábrica de zapatos.

La minería también se vio beneficiada por la llegada de las inversiones extranjeras a Guanajuato. Se utilizaron nuevos métodos para extraer los minerales y se introdujo la electricidad para el **desagüe** de las minas, lo que permitió que el trabajo se realizara en forma más segura. En este periodo, la minería guanajuatense resurgió como una de las actividades económicas más importantes del estado.

Las primeras fábricas que se instalaron en el estado producían telas. La mayoría de las máquinas que usaban se movían con energía hidráulica, es decir, aprovechando la energía que producían las corrientes de los ríos; algunas otras se movían con

el vapor que se producía al calentarse grandes cantidades de agua. Los principales centros productores de telas en el estado de Guanajuato fueron Celaya, Salvatierra y San Miguel de Allende. En ellos, se elaboraban piezas de tela de algodón, **casimires** de lana, **jorongos** y rebozos que se comerciaban fuera del estado.

La ciudad de León producía calzado y piezas de talabartería elaboradas con piel de animales, como cinturones, fundas para pistolas o sillas para montar. En los pueblos del Rincón, actualmente en San Francisco y Purísima, se elaboraban sombreros que se distribuían por todo el país gracias a la modernidad de los transportes.



La elaboración de jorongos y rebozos era muy importante durante el Porfiriato.



Selecciona de los siguientes artículos, aquellos que se elaboraban en la industria guanajuatense durante el Porfiriato y subráyalos.

vidrios	jorongos	sombreros	costales
casimires	zapatos	sombrillas	rebozos

Compara con un compañero tus repuestas.